

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1'25.
Número suelto, 0'05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración
S. Pedro Nolasco, 7

☞ Teléfono número 190. ☞

AÑO I.

Palma Viernes 23 de Noviembre de 1894

NUM. 54

UN REO DE MUERTE SANTIAGO SALVADOR

El sangriento drama del Liceo ha tenido hoy á las ocho de la mañana fúnebre final en el patio de *Cordeiros*, inmediato á la cárcel.

Salvador ha muerto como todos los sectarios del anarquismo, sugestionado por sus criminales ideales, que él llamaba redentoras.

Hace pocos días visité á Salvador en su celda en ocasión de estar de jefe de día mi respetable amigo el coronel de Luchana.

No se necesitaba ser gran observador para comprender al hablar con Salvador que lejos de estar arrepentido y convertido á la religión católica, era un militante, un sectario de los ideales anarquistas.

Hablóme del crimen del *Liceo* con la burlona sonrisa que constantemente se dibujaba en sus labios que, delataba su mal velada ironía y lejos de arrepentirse y teñirse sus mejillas de rojo al recordar su salvajada, la relataba como si se tratase de la cosa más natural del mundo.

La hipocresía tiene su término dijo ayer al leersele la sentencia.

Su fingida mansedumbre cesó como por encanto.

Al entrar en la capilla estaba excitadísimo.

Contestando á las excitaciones del padre Pastells dijo:

—He sido un farsante, he buscado en mi conversión comodidades materiales; he sido un farsante, si, lo sé... Ruego á usted que se aparte de mi compañía.

Buscaba comodidades y alimentos necesarios para mi salud; he obtenido lo que he podido y ya no necesito más.

Salvador en sus trece

Enterado el presidente de la Audiencia provincial señor Moreno de la actitud del reo con los sacerdotes, entró en la capilla, y dijo—como dirigiéndose á los que allí había—y en realidad al anarquista.

—Déjenle Vds. solo, pues bastante tiene con pensar en su situación y en su esposa y en su hija, y en que de un minuto de arrepentimiento pende su salvación eterna.

Salvador oyó estas frases cabisbajo é impresionado por ellas y por el tono con que fueron dichas.

A las diez menos cuarto, la excitación del reo era menor, dando 75 pulsaciones por minuto. Pero esta calma duró poco rato. Como á sus instancias lo abandonaron los señores sacerdotes, quedando solos con él los hermanos de la Paz y el centinela, al verse aislado, con sus pensamientos, el medio en que se hallaba, la severidad de la capilla tristemente iluminada por los cirios del altar, los negros cortinajes de las paredes, influyeron seguramente en su estado neurótico. A las diez el pulso marcaba 90 pulsaciones y el corazón le latía con gran violencia. Esto debió fatigarle y se echó en el camastro.

A pesar de esto hizo alarde de gran alegría, no queriendo demostrar abatimiento alguno. Un hermano de la Paz y Caridad le ofreció cigarras, creyendo que fumaba, y Salvador se los guardó, diciendo alegremente:

—Serán para más tarde.

Preguntósele que quería para comer y pidió caldo, un bistek que fuera gordo, langosta con salsa, un tortell y frutas como postre.

Salvador y los curas

Entraron á visitarle los presbíteros señores Brugueras y don Enrique Herrando Echevarría, tan conocido por sus ideas carlistas entre sus paisanos los vascos. Salvador, al ver á dichos señores, los saludó cortesmente, y dirigiéndose al señor Brugueras, le dijo:

—Si viene V. como visitante, bien llegado sea, pues me gusta hablar y no rehuyo las discusiones. Si busca V. convencerme y convertirme, le agradecería me dejase tranquilo.

—Veremos, veremos. Yo, por razón de mi ministerio, dijo el Sr. Brugueras, asistí en sus momentos últimos á los anarquistas ejecutados en Montjuich; de todos ellos...

—El único anarquista era Bernad, interrumpió Salvador. Pallás, Bernad y yo hemos sido anarquistas convencidos; los demás no pasaban de neófitos más ó menos entusiastas.

—¡Buena! prosiguió el señor Brugueras; pues yo que los asistí, con otros dignos sacerdotes, conseguí que Sogas reconociese la verdadera luz, la única verdad, muriendo en el seno de la Iglesia. ¿Por qué usted, que ya se hallaba convenientemente preparado, desiste ahora, quizás por un pecador y vano deseo de aparecer como lo que no es?

—Equivocado está V., y V. me perdone. Yo soy hoy, en este momento, lo que he sido siempre, aunque me haya convenido durante algún tiempo aparentar lo contrario. Yo, lo reconozco, he sido hipócrita... porque me importaba serlo. ¿Pero, y ustedes? Ustedes cumplen una obligación, yo he cumplido y cumplo la mía. Ustedes predicaban una redención; yo he predicado otra, la que estimo verdadera y única. Días vendrán, añadió exaltándose, en que los salvadores principios llamados á cambiar la faz de los pueblos irradian sus fulgores venerandos desde la cúspide de los montes más elevados...

—Sí, desde el Himalaya, interrumpió el Sr. Herrando.

—¿Del *animalaya*? preguntó un si es no es ofendido Salvador, que quizás por vez primera oía el nombre de las montañas indicadas.

—¡Animalaya! No he dicho semejante cosa.

—Creí que... En fin, que las doctrinas en que yo creo, vendrán á redimir la humanidad de su estado presente de servidumbre.

—Vengamos á lo de ahora, objetó el señor Brugueras.

—Pues viniendo á lo de ahora, diré á Vd. adviniendo sus intentos, que agradeceré me deje tranquilo. Quizás mañana, á la hora crítica, me espante la muerte. Entonces acudiré á Vds.

Y como si hubiese dicho algo mortificador para sí mismo, añadió:

—No es que la muerte haya de espantarme. Es que pudiera cambiar de opinión... Cuestión de vista de las cosas.

Salvador y su testamento

Alguien le dijo al mediar la mañana que si quería hacer testamento.

—¿Yo? ¿Y sobre qué he de testar?

—Sobre las mandas que le dediquen las almas pias, sobre los donativos de la caridad...

—Nada poseo y nada puedo dejar. Limosnas, no las admito, porque no las he pedido ni las he de pedir. Si alguien me diese ahora 200 duros y mi mujer viniera, con una mano los cogería para dárselos con la otra, y ningún testamento mejor.

Salvador y su almuerzo

Cuando esta mañana le invitaban á que tomase algún alimento, replicó:

—Me desgarraría, y como hace mucho que no como nada sólido, pienso desquitarme.

—¿Y si le hace daño?

—¡Bah! Ya tendré tiempo de hacer la digestión.

Salvador y la prensa

Mostróse cortés con los periodistas que pudimos verle en la capilla merced á un pase especial.

Al redactor de *El Noticiero* que estaba con nosotros, le manifestó que bien podía la prensa regalar á su hija lo que ganaría publicando los detalles de su expiación.

Hablando de la misión de los periódicos dijo que están muy lejos de cumplirla, puesto que sirven de escabel á los poderosos mientras desprecian ó por lo menos no apoyan las justas pretensiones del desheredado.

Si hubiera prensa de buena fé y de voluntad, pronto, en unión de los elementos anarquistas, cambiaría la faz de la sociedad y desaparecerían las irritantes justicias que justifican los atentados anarquistas.

Para desgracia la prensa de gran circulación es una institución burguesa ó por lo menos está al servicio de la burguesía.

Los esposos y la hija

Podría detallar cuanto ocurrió en la cárcel descendiendo á detalles de reportismo hoy en moda.

No lo hago porque no bastaría el número completo del *HERALDO* para darles cabida y por ser muchos de ellos malsanos ó de pésimo gusto por lo menos.

La mujer de Santiago había manifestado repetidas veces que se ausentaría de Barcelona el día que pusieran á su esposo en capilla, pero no lo hizo.

Poco antes de las diez de la noche llegó á la Cárcel. He aquí como refiere la entrevista *La Publicidad*.

Bien pronto circuló la noticia de la llegada á la Cárcel de Antonia Colóm, quien llevaba en sus brazos á su pobre hija. Ambas vestían de riguroso luto.

Y aquí principia la parte más interesante de las tristes escenas ayer desarrolladas en nuestras Cárcel Nacionales, motivo por el cual nos proponemos dar á

la presente reseña mayor amplitud de la que ha tenido hasta el presente.

La esposa del reo, al entrar, fué sometida á reconocimiento escrupulosísimo, del cual quedaron encargadas dos llaveras del establecimiento.

La Antonia Colóm venía sumamente afectada; lloraba y aparentaba profundísima agitación nerviosa que después, en presencia de su esposo, supo reprimir perfectamente.

Preguntó si Salvador estaba arrepentido y se había decidido á confesarse, contrariándole visiblemente las contestaciones negativas que obtuvo.

Entonces manifestó que estaba dispuesta á vencer á su marido valiéndose de todos los medios, pues no quería que muriera en aquellas circunstancias.

Acompañaban á la madre y á la hija el letrado defensor del reo y el procurador.

Después de la diligencia de registro, en la que se empleó buen rato, la esposa pasó á la capilla.

En el dintel de la puerta la esperaba el facultativo Sr. Soler y Roig, quien proporcionó á la mujer una medicina para calmar su excitación.

Salvador supo la llegada de la esposa, y se puso de pié para recibirla.

Como la llegada de Antonia se hiciera esperar, por estar aquella detenida en la antesala de la capilla, el reo la llamó diciendo:

«Ten valor, Antonia; ya puedes entrar.»

Llegó la esposa y la hija, acompañadas de los empleados Sres. Amor y Cuartero, esperando cuantos junto á la capilla estábamos que una escena tiernísima iba á desarrollarse.

No fué así por cierto. Impidiólo la excepcionalidad del carácter de Salvador.

Su mujer se mostraba muy firme.

—¿Qué tal Antonia? exclamó el reo.

—Bien, contestó la esposa.

Y Salvador besó repetidamente á su mujer y á su hija.

—¿Esperabas nuestra llegada?

—Sí. Hace mucho rato.

—¿Te has confesado?

El reo se muestra sumamente contrariado y contesta:

—No me hables de eso. Es incumbencia exclusivamente mía esta cuestión.

—Es que yo no quiero que mueras así; quiero que te confeses, que te arrepientas, como antes lo estabas, y para conseguirlo he de decirte muchas cosas...

—¡Cállate y no continúes!

—¿Pero no dices que me amas?

—Ya lo creo; obras son amores y no buenas razones...

—Pues hazme el favor de confesarte...

—¡No insistas más Antonia! Hablemos de otros asuntos.

—Este es el último favor que te pido. No te pierdas y nos pierdas á nosotros. Procura nuestro bien.

—Mi bien es la libertad y la anarquía...

—¡No hables así!

—Yo quiero á la anarquía...

—Ella me ha llevado á la muerte y te ha llevado á tí.

—¿Tu que sabes de eso? La anarquía es la cosa que más amo en el mundo; la anarquía es mi vida...

La infeliz criatura rompe á llorar.

El empleado Sr. Amor advierte al reo que se verá en el duro trance de poner fin á la entrevista.

—Pues que no se lastime á la anarquía que es lo que más amo, dijo el reo, que hablaba como presa de un delirio.

—La anarquía, dice Antonia, ha sido mi perdición.

—Pues te retiras; te retiras; te retiras si has de hablar así, Antonia.

—Confíesate. Hazlo por mí y por nuestra pobre hija. ¿En qué situación queda ésta si tu no te arrepientes? ¿Quién nos socorrería?

—¡Te retiras! ¡Vete! Parece imposible que te hayas prestado á representar una comedia preparada por éstos. (Señalando al pasionero de San Pablo.)

—¿Pero no me quieres á mí?

—Si has de hablarme así, no. Tu eres una ignorante; no sabes lo que es la anarquía porque no la has estudiado y no puedes comprenderla.

¡Santiago!

—Si has de continuar, te retiras.

—Te lo digo por tu bien.

—No quiero más que la anarquía...

—Me dejas muy desgraciada en el mundo.

— Yo en el mundo he luchado por la libertad.
 — Quiero que te vuelvas como antes eras, y no me marehe esta noche de aquí sin conseguirlo... (Arrodillada á sus piés.)
 — ¡Buenol! Tendré la dicha de tenerte toda la noche á mi lado.
 — Tengo mucho que decirte...
 — Vete, vete, vete y vete...
 Y aquí terminó la relación del testigo de quien sacamos este diálogo.
 Su final fué, al decir del testigo, la reproducción de su principio.
 Salvador permaneció en su actitud.
 La esposa, después de tres cuartos de hora de bregar inútilmente, decidió marcharse.
 Salvador besó á su hijita María y le dijo que con aquella postrer caricia la bautizaba de nuevo, que desde entonces en lugar de María debían llamarle *Libertad*.
 La mujer, llorando amargamente, salió de las cárceles.
 Eran las diez y media de la noche.
 Salvador manifestó deseos de descansar y se echó en la cama, quedando solo en la capilla.
La noche en la capilla
 La pasó intranquilo.
 Los hermanos de la *Paz* y *Caridad* se multiplicaron para servir al reo.
 Los misioneros y sacerdotes lucharon como buenos para salvar su alma.
 Salvador se mantuvo en sus trece.
 He luchado por la anarquía y por ella muero.
 Quien son los hombres para matarme. El padre Gobernador le recordó á su tierna hija María.
 Ya no se llama María replicó Salvador con viveza.
 Yo le he bautizado y se llama *Libertad*.
 Mientras estas escenas ocurrían en la capilla, el martillo de los carpinteros era el único ruido que se escuchaba en la cárcel.
 El patíbulo se levantaba junto á la puerta de salida al patio de Cordeleros.
 Tiene un metro de altura.
 Al desvanecer las primeras luces de la mañana las sombras que envolvían el vetusto edificio de la cárcel se destacó la silueta del fúnebre patíbulo.
 En el patio de Cordeleros hablábamos solamente un grupo de periodistas, varios agentes de policía y los centinelas de Alfonso XII que daban la guardia de custodia á la cárcel.
 ¿Qué pasaba en la capilla?
 Según pudimos averiguar, pues allí no había medio de llegar, Salvador se resistía. Insultaba, apostrofaba á los sacerdotes y era inútil tratar de convencerle.
 La ronda iba poblándose de curiosos y los terrados de las casas que dominan el patio de Cordeleros estaban atestados de curiosos.
Ante el verdugo
 Momentos antes de la hora fatal entró el verdugo en la capilla. Se acercó al reo y le preguntó:
 — ¿Me conoces? ¿Sabes quién soy?
 — Sí; Nicomedes. Eres el efecto, no la causa. Te conocí cuando ejecutaste á Mompert, y ya entonces sentí en mí la impresión de que pararía en tus manos.
 — Yo no soy el que te mataré, la ley es tu delito.
 — ¡Bah! Después de todo tu eres el menos malo de los verdugos de la humanidad, pues acabas pronto y no haces padecer.
 El verdugo sin preocuparse de las razones del reo, se levantó de la silla en que se había sentado junto á Salvador, y desenvolviendo un paquete que llevaba, sacó la infamante hopa.
 Salvador al verla se sonrió, procurando aparentar que no le hería la vista de tal ropaje. Los empleados procedieron á quitarle los grillos y las esposas, y al ir á ponerle la hopa preguntó:
 — ¿No puedo ir con la blusa?
 — De ningún modo. Es de ley vestir esto.
 — ¡Bonita ley, ley hermosa!
 Como el verdugo le fuera á poner la hopa del revés, sin advertirlo, Salvador se lo hizo observar.
 El mismo, como ya tenía los brazos libres, ayudó á que le vistieran.
 — Estas ceremonias son ridículas, dijo mientras se abrochaba el botón del cuello.
De la capilla al cadalso
 — Lo estaba deseando, — replicó Salvador cuando le dijeron: — Ha llegado el momento!
 Con paso firme y aire de arrogancia se adelantó á salir de la capilla.
 La guardia de ésta se dispuso á escoltarle y el verdugo se colocó á su lado. Al salir á la galería como viera enfocada contra él una máquina fotográfica, moduló una sonrisa, miró fijamente á la máquina y se irguió con cierta complacencia.
 La pequeña comitiva, pues como faltaban los elementos religiosos, se componía únicamente de los empleados de la cárcel que abrían paso y de la escolta; bajó rápidamente la escalera que conduce al patio inmediato al de los Cordeleros.
 Salvador, que marchaba entero y firme, saludaba sonriente á cuantos encontraba al paso.
 Al cruzar la puertecilla de acceso al cadalso, se detuvo, se cuadró, se enderezó y concentrando en un esfuerzo supremo todas las energías de su naturaleza raquítica, lanzó con voz afónica, por la misma violencia puesta en ella, estos gritos:
 — ¡Viva la revolución social! ¡Viva la anarquía!
 ¡Mueran todas las religiones!
 Y sin detenerse más, subió la fatal escalera.
En el cadalso
 Al pisar el tablado se fijó en la multitud que lle-

naba terrados y tapias y en la tropa y en los que le rodeaban; intentó hablar, pero el verdugo con un arranque brusco el empujó al banquillo, sentándole en él y comenzando á ligarle las piernas.
 Salvador empezó á tararear el himno anarquista, dando á media voz otro vivo á la anarquía.
 Entonces cantó, también á media voz que iba debilitándose gradualmente, una estrofa de dicho himno que acaba diciendo... Prefiero morir!
 Al decir esto levantó los brazos en cuanto se lo consintieron las ligaduras.
 Volviéndose al verdugo le dijo:
 — Nicomedes, el cuello, el cuello... ¡Despacha pronto!
 El verdugo ajustó la argolla, cubrió la cabeza de Salvador con un pañuelo negro... hizo jugar el terrible mecanismo... y la justicia quedó cumplida!
 El Regimiento de Asia que había formado el cuadro desfiló en silencio.
 A lo lejos se escucharon las bélicas notas de los clarines de Alcántara que habían formado en línea en la Ronda de San Pablo.
 Salvador ha muerto como los que murieron en el foso de Lengua de Sierpes gritando: Viva la anarquía.
 Barcelona ha visto con indiferencia la muerte de un desdichado más.
 ¡Quiera el cielo sea el último reo que pague delitos de anarquismo!
 A la Sociedad le queda el deber de amparar á la viuda y á la huerfanita María.

FILMÓN.

La huelga de Málaga

En un almacén de Málaga se verificó el 18 un meeting de los obreros huelguistas, al que asistieron elementos del partido socialista y unos trescientos individuos de aquéllos.
 El compañero Jurado rindió cuentas de los fondos de resistencia que le habían sido entregados y de los que aún quedaban por repartir, unas tres mil pesetas.
 Después usó de la palabra Pablo Iglesias, tratando el mismo asunto, y dijo que el gobernador merecía ir á la cárcel por haber detenido á los huelguistas que quemaron las hojas de *El Diario de Málaga*.
 El delegado de la autoridad que asistía al acto disolvió inmediatamente la reunión, mandando despejar el local, y detuvo y entregó al fiscal de la Audiencia al orador socialista.
 También han sido presos los conocidos socialistas Talinas y Tomás González, con motivo de la publicación de una boja titulada «Abusos de la autoridad.»
 A todo esto el malestar de los obreros de la fábrica «Industria Malagueña» va en aumento, y en todas las clases de la sociedad malagueña se desea que tenga término el conflicto.

PALMA

Hemos recibido un ejemplar del Recurso de alzada interpuesto ante el Excmo. Sr. Ministro de Fomento contra la resolución dictada por el Gobierno civil de esta provincia con fecha 17 de Septiembre último en el expediente promovido por el Sindicato de Riegos.
 Prometemos ocuparnos de dicho folleto, al par que agradecemos el envío, al Sr. Conde de Montenegro.
 —D. Pedro Bofill, ha presentado una solicitud de 28 pertenencias de mineral lignito con el título de *La Tempestad*, situadas en *Son Cotoner de munt y de baix*, del término de Puigpuent.
 —El *Boletín Oficial* de ayer, publica el pliego de condiciones, para emitir 30 acciones de las llamadas del Teatro, con el objeto de reunir los fondos indispensables para la terminación de la fachada del Teatro Principal.
 —D. Francisco Treviño, médico primero de Sanidad Militar, ha sido ascendido y destinado al primer batallón del Regimiento de Sevilla, de guarnición en Cartagena.
 —Varias personas que ayer tarde pasaban por la muralla pudieron evitar que un trabajador de los que están ocupados en la reparación del piso de la misma, en el sitio encima del cuartel de las Bóvedas, cometiese una barbaridad con un niño, por el mero hecho de haber arrojado una piedra al patio de dicho cuartel.
 Convendría se hiciese entender á ese operario que no tiene derecho á tomarse la justicia por su mano y que hay Autoridades para castigar las faltas y desmanes de los chiquillos; lo lógico era detener al causante de la falta para que le diesen el correctivo que se merecía y nunca maltratarlo como se hizo, cuidando de que el artillero de pantón en dicho sitio no haga uso del látigo que enseñó.
 —Mañana se verá en la Audiencia la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Damian Barceló por hurto de dinero.
 —Se dice que en breve se publicará una Real orden por la cual los médicos que se han provisto de patente de séptima clase, no pueden cobrar más de una peseta por visita.
 —Puede visiten esta isla algunos comisionistas franceses en busca de vinos tintos rancios de color rojo viejo amarillento. Augurando buenas operaciones si encuentran el vino rancio en las condiciones que ellos desean.

—No habiendo resultado cargo alguno contra don Francisco Utrilla y Calvo, Interventor que fué de la Aduana de esta Capital, en el expediente que se promovió en Cartagena estando dicho funcionario sirviendo el destino de Vista 1.º en la Aduana de dicha localidad lo que motivó su salida del Cuerpo, tenemos hoy el gusto de participar á nuestros lectores el reintegro de dicho empleado en la carrera Pericial de Aduanas habiendo sido nombrado por R. O. fecha 14 del actual Interventor de la de Algeciras.
 Felicitarnos muy de veras á nuestro amigo el señor Utrilla.
 —Nuestro paisano el vista de la Aduana de Barcelona D. Nadal Roselló ha sido trasladado á la Aduana de Valencia.
 —Del *Católico Balear*:
 Por la Secretaría de Cámara y gobierno eclesiástico se hace presente que por breve Apostólico expedido en Roma con fecha 13 de Junio del año próximo pasado, Su Santidad se ha dignado prorrogar por otros siete años la gracia de Altar privilegiado en las iglesias colegiadas y parroquiales de esta Diócesis, en un todo conforme con la Circular número 13 de nuestro Excmo. Prelado, publicada en el *Boletín oficial eclesiástico* de 10 de Febrero de 1887.
 —En la audición teatral que tendrá lugar el próximo domingo en el coliseo de la calle de Molinos será puesto en escena el popular drama *La Dolores* para el que está pintando una hermosa decoración, el aventajado joven D. José Pomar.
 —Hemos recibido una carta del Sr. Cabrer arrendatario del impuesto de consumos, dándonos explicaciones acerca del hecho que denunciarnos en nuestro número del día 19 del corriente.
 De su contenido deducimos que el Sr. Cabrer nos ha entendido, pues al decir en nuestro suelto que se había visto en el caso de dar *esas terminantes órdenes á sus subordinados*, no quisimos en manera alguna poner que había dado orden de que usaran formas groseras para con el público y ménos aún, para con las señoras, que siempre y en todas partes deben ser objeto de consideraciones especiales. Queríamos decir que se había visto en la necesidad de dar *terminantes órdenes á sus subordinados* respecto á los carruajes de lujo. Ya que el Sr. Cabrer no nos entendió, tenemos especial satisfacción en aclarar el concepto vertido en dicho suelto.
 Que se han dado terminantes órdenes, ó mejor dicho, que el Sr. Cabrer ha *prevenido mayor rigor* en el reconocimiento de los carruajes de lujo, no nos cabe duda, pues así lo pone dicho señor en conocimiento del público por medio de una carta dirigida á nuestro estimado colega *El Diario de Palma* con fecha 26 de Octubre último.
 La *Almudaina* correspondiente al día 28 del mismo mes, al dar cuenta de dicha carta, expresa sus temores de que dichas órdenes de rigor dejeneren en vejaciones.
 Pues bien; en el caso que hemos citado y aun más el carácter de los dos empleados á que alude el señor Cabrer en su carta, lo cierto es (y así nos lo han manifestado las interesadas) que se permitieron algunas chufletas y bromitas ó frases irónicas, las cuales de manera alguna pueden permitirse y mucho ménos en personas que no les dán el más mínimo fundamento para ello. Y esto aun que el Sr. Cabrer no quiera decir que han sido formas correctas ni prudentes y sí, maneras de mal género y de peor gusto.
 Por lo demás, celebramos de todas veras, ver al Sr. Cabrer dispuesto á no tolerar á sus dependientes abusos ni extralimitaciones y al mismo tiempo le damos la completa seguridad de que nosotros no hemos tenido nunca intención de molestarle en lo más mínimo nuestro deseo únicamente era el de corregir algunos felicítandonos por haberlo conseguido.
 —Se dice que los garitos de la calle del Rincón denunciados por *El Liberal Palmesano* están establecidos en casas de dicha calle y no en la número 7 como se habrá figurado la policía.
 Conste y sirva de guía á los policías, quienes fiamente en cuestión de números... y de casas, pueden equivocarse. En la casa número 7, no existe escamola alguno, ni jamás ha existido el tapete verde.
 Al otro lado tallan.
 Y también en *es recó de plasa*.
 —A las primeras horas de esta mañana ha sido deado el vapor *Unión*, procedente de Marsella, en el de ha limpiado sus fondos.
 —El vapor *Lulio* ha fondeado á las once de esta mañana con el correo de Valencia é Ibiza, diez pasajeros y efectos.
¿Qué opinan de ella los médicos?
(Desconfiar de las imitaciones)
 Valencia 27 de mayo de 1887.
 Muy Sres. míos: Repetidas veces he comprobado los buenos efectos de la «Emulsión Scott,» y muchas veces la he usado en niños escrofulosos ó raquíuticos en personas de constitución delicada y enfermas. La satisfacción ha sido grande por haber correspondido siempre los resultados á la esperanza que en este particular tengo puesta, así es que no me canso de recomendar á mis enfermos la «Emulsión Scott,» como constituyente, y por ser uno de los preparados que mejor tolera el tubo digestivo, pudiéndolo tomar las personas de estómago delicado. El gran libro de deben esculpírse todos los hechos clínicos de observación médica; fundado en esta gran verdad, permito instigar á mis compañeros para que se aseguren que obtendrán resultados satisfactorios.

Dr. Juan Torres López

Quejas y atropellos

Con motivo de nuestras excitaciones sobre consumos, bajo el epígrafe que encabeza estas líneas, hemos podido adquirir la certeza de que, en efecto, existen las inexactitudes publicadas, y que solo la excepcional fantasía del *Liberal Palmesano* pudo poner en duda.

Con toda sinceridad agradecemos al Sr. D. Francisco de Semir, accidentalmente encargado de la Delegación, las noticias que nos ha facilitado; y correspondiendo á la deferencia que le hemos merecido, eunete, incondicionalmente, con nuestro humilde aplauso en cuanto haga y disponga para poner en equilibrio todo lo referente á repartimientos de consumos por vecinal, gremial y alcoholes, que ha salido de quicios.

Mientras tanto y con especial gusto le prestaremos nuestro modesto auxilio, suministrándole los antecedentes que conozcamos de cuantas deficiencias lleguen á nuestra noticia, para que, en su recta conciencia, tenga exacta y genuina aplicación la Ley sobre consumos.

Ataque

A LA FACTORIA DE RIO DE ORO

En el ministerio de Marina se recibió ayer tarde el siguiente telegrama del capitán general del departamento de Cádiz:

Cádiz 19 (2:30 t.).—El capitán general del departamento, al ministro de Marina.

El comandante de Marina de Tenerife en telegrama de hoy, me dice:

Llegó el pailebot «Rosario», con oficio del gobernador de Río de Oro, dando cuenta de lo ocurrido el día 2.

Unos 100 moros entraron de madrugada y por sorpresa en el patio de la factoría, é hirieron á un soldado, ocupando inmediatamente el destacamento sus respectivos puestos, y consiguiendo, á las cinco, desalojarlos y hacerles huir dispersos y derrotados, dejando dos moros muertos y rastros de sangre, producidos por cuerpos arrastrados, debiendo ser numerosas las bajas que sufrieron. El destacamento no sufrió más que la expresada.

El gobernador cree que de un momento á otro renovarán el ataque, y considera necesario el envío de refuerzos. El comportamiento de las tropas ha sido brillante, distinguiéndose el médico. Según manifiesta el patrón del pailebot «Rosario», los moros sirvientes de la factoría habían desaparecido al retirarse los agresores.

El Gobierno, á pesar de la gravedad que encierran los hechos que relata el preinserto telegrama, nada ha resuelto hasta recibir las noticias que el vapor «Larache» salido de Río de Oro lleve á Canarias.

Entonces, según manifestación de los Sres. Sagasta y Pasquín, si los sucesos revisten mayor gravedad, se dará orden al crucero *Marqués de la Ensenada* para que marche á Río de Oro con refuerzos para el destacamento de la factoría.

Si el Jefe de ésta no expresara en el telegrama sus temores de que los moros repitan el ataque, estaría muy en su lugar la calma del Gobierno.

Pero diciendo el comandante de la Factoría que teme nuevas agresiones, la más elemental previsión aconsejaba que se le enviaran inmediatamente algunas fuerzas.

Los Sres. Sagasta y Pasquín lo entienden de otro modo y esperan para enviar refuerzos noticias más graves, la de que las kábilas se han apoderado de la Factoría y pasado á cuchillo su guarnición.

¡Cualquiera diría que costaba un millón de duros mandar un centenar de soldados á Río de Oro, en el crucero «Ensenada!»

Rubinstein

El célebre pianista y compositor de universal renombre, cuya personalidad no era en Madrid desconocida, murió ayer en Peterhoff, según lacómicamente nos comunica el telégrafo, sin previo aviso de que el insigne artista fuera víctima de enfermedad alguna que hubiese puesto en peligro su vida.

Con tan triste motivo, justo es que recordemos hoy los principales rasgos biográficos del famoso concertista ruso, tan frenéticamente aplaudido hace algunos años por el público madrileño en el teatro de Apolo, en el de la Comedia y en la Escuela de Música.

Nació Rubinstein en Vechrotyzetz, aldea situada en la frontera de Moldavia, en 1829.

Siendo niño fué á Moscou con su familia y recibió primero de su madre y luego de Alejandro Willong las primeras lecciones de piano.

A la edad de ocho años se hizo oír en público con ruidoso éxito y dos años después siguió á Willonig á París, donde las lecciones de Listz ejercieron gran influencia en sus estudios musicales.

Después de haber permanecido dieciocho meses en la capital de Francia, emprendió su primer viaje artístico, que duró cerca de tres años, y durante el cual recorrió Inglaterra, los Países Bajos, Alemania y Suecia.

Después pasó á Berlín, donde estudió composición bajo la dirección de Dehn y donde tocó varias veces ante la corte.

Más tarde dió lecciones de piano en Viena y en Presburgo, y en 1848 regresó á Rusia. Dió varios conciertos en San Petersburgo, obteniendo por sus grandes méritos la protección de la princesa Elena, que le nombró artista de cámara.

Este empleo le proporcionó recursos y vagar suficientes para entregarse por completo al estudio de la composición.

Desde 1854 emprendió repetidos viajes por Inglaterra, Francia y Alemania, con objeto de dar á conocer sus creaciones, alcanzando en todas partes ruidosos y entusiastas triunfos.

Posteriormente fué nombrado director de la Sociedad Musical rusa y del Conservatorio creado hace algunos años en San Petersburgo.

Rubinstein ha figurado en primera línea entre los pianistas de nuestra época y fué también un notable compositor.

En el número de sus obras hay que citar las óperas *Dimitri Donskoi*, *El cazador de Siberia*, *La venganza*, *Tomás el loco*, *Feramors*, *Nerón* y *Los Macabeos*, su oratorio *El Paraíso perdido* y sus *overturas*, sus cuartetos y sus admirables sonatas para piano.

Según recordarán, sin duda, muchos de nuestros lectores, Rubinstein estuvo en 1880 en Madrid, donde provocó el entusiasmo de su auditorio durante la gloriosa serie de conciertos en que puso de relieve su maestría incomparable como concertista de primer orden y las altas condiciones que como inspirado y sabio compositor le adornaban.

Era sin disputa el primer pianista del mundo.

Palma

Ayer fué visitada la Casa Consistorial, por los cinco comandantes de los buques ingleses, anclados en nuestra bahía.

El Alcalde accidental Sr. Guasp, les enseñó todas las dependencias, mostrándose aquellos muy agradecidos por las atenciones de que fueron objeto.

—Hemos tenido el gusto de oír una nueva pieza de música titulada *Serenata* dedicada á D. José Vi-verger, obra de D. Ruperto Navarro Iranzo. En la susodicha pieza, el autor demuestra que tiene vastos conocimientos musicales.

—Una de las vías laterales del paseo de la Rambla, se está arreglando y levantando su piso, con piedra picada.

—Esta noche en el Teatro-Circo Balear tendrá lugar el estreno de la humorada cómica-lírica en un acto, letra de D. Mariano Barranco y Caro y música de los maestros Chueca y Valverde, que lleva por título *R. R.*

—Sigue la calle de la Concepción dejada de la mano... de los barrenderos, pues la tierra que hay, hace imposible transitar sin ensuciarse.

—Ayer fué detenido por una pareja de la guardia rural en el caserío de la Vileta un vecino de la misma autor de la corta de unos veinte árboles en el pinar de *Son Puget*.

—El próximo domingo se verificará la acostumbrada feria en la villa de Binisalem.

—A la una de esta tarde, la orquesta del Teatro Principal, dirigida por el maestro Petri, ha ensayado la ópera *Cármén* en el local del Circo.

—El próximo domingo por la noche en el teatrillo del Circo de Obreros Católicos se estrenará el magnífico drama sacro fantástico en tres actos y en verso escrito ex-profeso para dicho Circo, original de D. Francisco de P. Casas y Sabadell, titulado *Del Paraíso al Infierno*, desempeñado por los aficionados que componen la cátedra.

La función terminará con la bonita zarzuela en un acto titulada: *El Negrito ó los voluntarios de Cuba*.

—Mañana el Excmo. Prelado girará la visita pastoral á las iglesias del pueblo de Marratxi y del suburbio de *Portol*, en las cuales administrará el sacramento de la Confirmación.

—El distinguido escritor católico D. José Ignacio Valentí acaba de dar á luz un excelente opúsculo con el título de *Triduo en honor de San Juan de la Cruz*.

—En el cuerpo de correos se hallan vacantes tres plazas de oficiales de tercera, cuarta y quinta clase, respectivamente, cuya provisión corresponde al turno de ascenso por mérito.

—Nuestro particular amigo el contador de Marina de esta provincia, D. Francisco López del Castillo y su familia, saldrá mañana en el vapor-correo, de Alicante.

De todas veras sentimos la separación de tan digno funcionario, el cual nos participa que hagamos público, que no siéndole posible despedirse de todos sus muchos amigos, nos ruega lo hagamos nosotros en su nombre.

Deseámosle, como á su familia, feliz viaje.

—Por la Secretaria de Cámara episcopal se hace presente á los Sres. Sacerdotes cuyas licencias ministeriales hayan terminado ó terminen este mes se presenten á sínodo mañana viernes á renovarlas.

—En la plaza de Sta. Eulalia es tal la cantidad de escombros depositados por las obras que se efectúan en las casas Consistoriales, que se hace necesario desparezcan para que ese concurrido sitio quede limpio y despejado.

Noticias taurinas

El día 21 de Octubre de este año se inauguró la Plaza de Tacubaya (México) matando los diestros españoles *Marinero*, *Rebujina* y el *Pipa*.

—Un maestro de escuela llamado Gestal que lleva treinta meses sin cobrar deja la carrera para dedicarse al toreo.

—El diestro *Madroñal* que fué volteado por el tercer bicho en la novillada celebrada el 11 del actual en

Múrcia y que tuvo que retirarse á la enfermería por haber sufrido un puntazo leve, se encuentra mejor.

La Francia Torera

Es imponderable la decidida afición y el ferviente culto que los franceses del Mediodía sienten por las prácticas de nuestra fiesta nacional.

A tal extremo ha llegado el delirio por el arte de *Cuchares* y *Dominguez*, que un notario de Nimes, hombre formal y sesudo hasta hace poco, ha exigido de sus mejores amigos que le llamen *Mr. Chipen*.

¡Adiós, fé pública!

Telegramas

Corresponsales especiales

Barcelona 23-10-10 m.

(Recibido á las doce veinte y cinco tarde.)

Apreciando el Gobierno de gravedad la cuestión del debate cubano ha suspendido todos los telegramas que transmiten los corresponsales de Madrid á los periódicos de Barcelona, que no convienen á la situación creada por el Sr. Maura dentro del actual Gabinete, por si el Gobierno transige adoptando las reformas de Ultramar conforme al plan que ha indicado en su discurso el Sr. Canalejas.

El Corresponsal de *La Vanguardia* dice haberle dicho el Sr. Maura que antes que consentir en ciertas conciliaciones dimitirá. — *Filemón*.

Barcelona 23-10-10 m.

(Recibido á las doce veinte y cinco tarde.)

Parece que hablando ayer un conocido título mallorquin y significado conservador con un Senador por Baleares, fusionista, llegado, ayer de Madrid, le dijo este al primero: «Vienen ustedes á paso de carga.»

Los liberales han abandonado á Maura, cometiendo una negra ingratitud.

En el vapor-correo de hoy sale para esa el Senador por Baleares D. Manuel Salas. — *Filemón*.

Barcelona 23-10-10 m.

(Recibido á la una y veinte y cinco tarde.)

Las noticias telegráficas de Tánger acusan agravarse los asuntos y crece la insurrección entre las kábilas.

A última hora se habla con mucha insistencia de que marche á Cuba el general Martínez Campos pero este pide un programa claro y concreto al gobierno, que se releve al general Calleja y que se suprima la Diputación.

¿Puede seguir el Sr. Maura siendo ministro. — *Filemón*.

Agencia Almodovar

Madrid 23-10-35 m.

(Recibido á la una y treinta tarde.)

Hoy se reunirán los Diputados pertenecientes á las dos Castillas para tratar sobre la crisis agrícola.

Prepárase una real orden con objeto de limitar las noticias relativas á los reos de muerte estando éstos en capilla.

Madrid 23-10-35 m.

(Recibido á la una y treinta tarde.)

Se han presentado al Congreso varias exposiciones pidiendo que la revision arancelaria se haga extensiva á todas las tarifas.

Los progresistas insisten en resucitar la cuestión antillana por medio de una proposición incidental.

Madrid 23-10-35 m.

(Recibido á la una y treinta tarde.)

Aumenta la insurrección en Marruecos.

Las kábilas de Rgammes enójanse contra las autoridades del Sultán.

El gobernador de Marrakesk ha tapiado la prisión que habitó el príncipe tuerto á fin de evitar las comunicaciones exteriores.

Madrid 23-11-35 m.

(Recibido á la una treinta tarde.)

Se ha ido á pique el vapor *Thenyn* que era el buque mayor con que contaba la armada china.

San Petersburgo.—El Czar ha recibido á las emba-jadas que asistieron al entierro de Alejandro, concediéndoles varias condecoraciones.

Cultos sagrados

Mañana sábado.—En el Hospital general, continuarán las Cuarenta Horas; exposición á las seis, y acto seguido oficio matinal. A las diez se cantará la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer, Rosario, segundo día de Triduo con meditación y la reserva.

En las Teresas, continuará el solemne Triduo en honra de S. Juan de la Cruz; á las seis y cuarto de la tarde se rezará una parte del Santo Rosario y seguidamente se pondrá de manifiesto S. D. M., habrá un rato de Oración mental, cantándose por la música algunos motetes, y gozo al final de la función.

CORTE DE MARÍA

En la Merced, á la Virgen de las Mercedes.

Teatro-Circo Balear
 Funcion para hoy viernes.
LOS AFRICANISTAS
 R. R.
LA VERBENA DE LA PALOMA
 Entrada general 0'50.
A las ocho en punto.

Inscripciones

Nacimientos.—Día 20.—Varones, 4; hembras, 3.
Matrimonios.—Día 20.—Ninguno.

Defunciones.

Día 22.—Bartolomé Vidal Nadal, casado, 62 años, Bailester, endocarditis.
 Francisca Noguera Cervera, viuda, 72 años, Cruz, enteritis crónica.
 Catalina Tous Roca, viuda, 70 años, La Vileta, enteritis.
 Este último enterrado en el cementerio de la Vileta.

Hospital provincial

Día 22.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 3 varones.—Defunciones, ninguna.

Mataderos:

Día 22.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 8.—Ovejas, 9.—Borregos, 0.—Corderos, 46.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 16.—Cerdas, 12.—Lechonas, 0.
Volateria.—Gallinas, 41.—Pollos, 27.—Gallinas, 92.—Pavos, 4.—Pavas, 5.—Palomas, 4.—Patos, 4.—Conejos, 0

Nodriz

Hay una que desea lactar en su casa leche de once meses, informes calle del Carmen, 45, 2.º, derecha.

Tinta negra para escribir

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

Ultimas Cotizaciones y valores locales
 Proporcionadas por la Agencia Fuster
 Barcelona

Día 22 Noviembre 4 t.

4 pº Interior	72'75
4 pº Exterior	81'40
Billetes de Cuba	109'00
Acciones ferro-carriles Norte	30'90
Acciones ferro-carriles Franci	28'95
Acciones Banco Hispano Colonial	00'00
Cambio París	72'43
Madrid	70'70
Valores locales	
Crédito Balear	94'00
Cambio Mallorca	50'50
Isleña Marítima	55'00
Ferro-Carriles de Mallorca	55'00
Alumbrado Gas	115'00
Harinera Mallorquina	74'00
Salinas Ibiza	00'00
Fomento Agrícola	62'00
Bonos Municipales	31'00

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
 Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón, (via Alcudia).
 Jueves, ninguna.
 Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
 Sabados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Barcelona, (via Sóller); y Mahón, (via Alcudia).
 Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles, 9 mañana, de Barcelona, (directo).
 Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
 Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sabados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).
 Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca.

(provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón los domingos 5 tarde.
 De Mahón para Palma los miércoles 5 tarde.

Montepio Nacional

Imposiciones, Ahorros y Préstamos Para las Quintas

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

Miguel Lanuza, Srío. del Ayuntamiento Sóller
 Antonio Moger Llumbrera
 Bartolomé Reus Felanitx
 Miguel Galmés, procurador Manacor
 Juan Cardona y Tur Ibiza

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados, suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada cada entregarles á su domicilio la *carta de pago* que libera la Tesorería evitándoles á la par del beneficio que reportan el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepio retribuye por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año 1892 ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 114 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella adheridos.

El año 1893 ha sido la asociación que más individuos ha tenido asociados y lo mismo que el año pasado la mejores rendimientos ha dado pues ha devuelto á sus asociados 125 pesetas.

Queda abierta ya la suscripción para la quinta del corriente año bajo las mismas condiciones de los años anteriores.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los señores representantes arriba indicados.

El Delegado, JOSÉ BARNILS, Fonda de Mallorca.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

PARA 1893
GAYENDARIOS AMERICANOS
 con efemerides mallorquinas, epigramas, charadas y curiosidades desde uno á ocho reales.
BLOKS
 á 20 céntimos de peseta uno.
GAYENDARIO ZARAGOZANO
 á 10 céntimos de peseta uno.
GAYENDARIO DE BOLSILLO
 á 5 céntimos de peseta uno.
GRANDES REBAJAS AL PORMAYOR
 Librería de Rotger, calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial

PASTILLAS PARA LA TOS
 DEL **DR. KLEIN**
AUTOR DE LAS PASTILLAS NELL
 Venta en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela y en casa del autor Dr. Klein Escudillers 82 Barcelona.

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO

— É INTESTINOS —

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrenimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas**, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA**

¡COMPETENCIA SIN CUARTEL!

¡Abajo las finjidas baratijas de géneros anticuados!

Ofrecemos acabadas de recibir:

- Franelas desde 3 reales cana.
- Pañetes 5/4 para vestidos, lana pura, 14 reales cana.
- Franelas lana, gusto inglés, 8 reales cana.
- Gran surtido en lanerías novedad.
- Especialidad en artículos de luto.

FEDERICO ALABERN

Tienda de las Monjas

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el **JARABE DUHRING**. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, etc.

Escrófulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á la discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sífilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del **JARABE** y con este y con el **VASELINADO** se curan los sífilomas más inveterados.

Úlceras.—Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos siguiendo las instrucciones que damos en el **VASELINADO**.

Leucorrea.—Volgarmente **flujos blancos** desaparecen con el uso del **JARABE**, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedir siempre el **DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING**.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: **GARCÍA FORNIGOS (Calle ALCOY)**